

LA EPOCA

DIRECTOR:

La Sociedad
Regeneración

EDITOR - ADMINISTRADOR:

Luis Cartín G.

Diario Católico Independiente

"Per crucem ad lucem". Con aprobación eclesiástica

OFICINA: Avenida 4a. Este, frente al Colegio Seminario

Apartado de Correos: 710

Suscripción mensual: ₡1.00

Número suelto: 5 céntimos

AÑO II

SAN JOSÉ DE COSTA RICA, DOMINGO 2 DE JUNIO DE 1912

NÚM. 327

Cablegramas

España

Horrorosa catástrofe Incendio de un cinematógrafo

Castellón, 30.—En Villarreal hubo un gran incendio, causado por un cinematógrafo público. La gente se precipitó por la única puerta de salida que había, causando la muerte a 80 personas y muchos heridos. Se les ha enviado auxilios.

El Gobernador de Castellón, confirma la catástrofe de Villarreal, con 61 muertos. El señor Barroso ha pasado una circular a todos los gobernadores, ordenándoles exigir el cumplimiento de las condiciones establecidas en la ley sobre cinematógrafos; el Gobierno ha logrado que los ferrocarrileros andaluces, acepten el arbitramento propuesto.

Villarreal, 30.—El incendio principió rompiéndose la película y propagándose con rapidez; salváronse el operador, la billetera y el propietario. En tres minutos las llamas habían dominado todo; más de trecientas personas se precipitaron por la única puerta aglomerándose y estableciéndose una verdadera lucha, cada cual por salir.

El hundimiento de la techumbre del edificio, agravó la situación. El público derribó otra puercecita que daba a la calle, algunos penetraron con el propósito de sacar a sus esposas e hijos; ha comenzado la identificación de cadáveres. Espectáculo es conmovedor y aterrador; ha sido imposible en su mayoría la identificación, porque los cadáveres están carbonizados. En las farmacias han sido curados 56 y al hospital llevados 14 muy graves. En su domicilio hay muchos quemados. Han llegado los gobernadores civiles y militares con tropas, médicos, practicantes y toda la Cruz Roja de la provincia. El Alcalde ha publicado un bando rindiendo las gracias al vecindario por su oportuno concurso.

Los actos humanitarios de los médicos y del vecindario de Villarreal rivalizan; de los pueblos llegan médicos en automóviles. Los trenes llegan llenos de elementos para auxiliar tanto sufrimiento. El cuadro es horroroso; una mujer y su hija salieron abrazadas a la calle, muriendo en el acto ambas.

Madrid, 30.—La Infanta Beatriz, esposa del Duque de Orleans, ha dado a luz con entera felicidad, un varón. Será presentado a los Reyes y al Gobierno.

El Presidente de la Cámara de Senadores, Marqués de Rosalejo, pide que se exija la responsabilidad de la catástrofe de Villarreal. El señor Barroso dice que

se exigirá y ha recomendado a las autoridades el cumplimiento del Reglamento de espectáculos.

Apruébase la proposición de Aguilera, autorizando al Ayuntamiento de Madrid, para contratar un empréstito.

Orense, 30.—En Chugennes, parroquia de Mino, unos emigrantes portugueses pretendieron bailar y los mozos se opusieron dándoles de palos y balazos, resultando el español Caceiro, gravísimo, y 6 portugueses heridos; los civiles hicieron detenciones.

Ferrol, 30.—Ha sido encarcelado el capitán de ladrones, Isidro Lozano, quien declaró las muchísimas fechorías que ha hecho en Madrid, Sevilla, Valencia y otros lugares. Dice que ya se había fugado de las cárceles de Ocaña, Villacioba y Oviedo.

Argentina

Buenos Aires, 30.—La Sociedad Geográfica argentina obsequiará esta noche a Amudsen. El Centro Naval o Asociación de Oficiales de la Marina, lo hará dentro de unos pocos días. Amudsen dará seis lecturas en el teatro Odeón, comenzando el 4 de junio próximo. Dos alemanes, dos franceses y dos ingleses que han estado aquí por dos meses, publicarán un libro de la expedición.

Brasil

Río Janeiro, 30.—Francisco Martín, diputado monarquista, rehusó jurar la constitución de la República, haciéndolo, según él, en el sentido de cumplir con su deber nada más. El señor Paulo fue agasajado por el Gobierno acerca del asunto de café, dando que el Gobierno del Estado estaba dispuesto a sostener la ley de valorización. Ha comenzado la campaña eleccionaria para Presidente. El candidato que probablemente se lleva el triunfo, es el señor Nilo Pecanha, quien asumió la presidencia a la muerte del Presidente Penua.

Japón

Tokio, 30.—El Gobierno rebajó 40 céntimos de derecho en el arroz, en atención a la mala cosecha del año próximo pasado.

China

Shanghai, 30.—Libróse fuerte combate en dos pequeñas pero amurulladas ciudades, en los alrededores de Choangyang, en Manchuria. Los realistas caídos de Wuchant, en Manchuria, han ejecutado un movimiento reaccionario contra la República que ha tomado por

porciones con el apoyo que han encontrado en las autoridades y altos empleados, quienes han formulado grandes planes.

México

Chihuahua, 30.—Extraoficialmente a nunciase que un representante de la Cámara de México, designado por la mayoría, va en viaje a conferenciar con Orozco; si éste reconoce la autoridad de la Cámara ésta comprométese a separar de su puesto a Madero.

Estados Unidos

Washington, 30.—El Comité del Senado en el asunto del *Titanic*, llegó a la conclusión de que el capitán Smith es responsable, por haber dado todo vapor al buque, frente al peligro que estaba plenamente comprobado, lo que fué anunciado por más de una vez por los guardas marinos de las escofas, al oficial primero, y éste a su vez al Capitán.

Nueva York, 30.—En todos los círculos coméntase el discurso pronunciado por Gama, en el banquete americano. Algunos diarios dicen que significa un asalto a Knox, otros dicen que violó las reglas diplomáticas atacando un asunto que sustancia el Departamento de Justicia.

Los círculos latinos y aun muchos americanos, apláudenlo, porque de esta manera hablará claro contra la absorbente tutela de Estados Unidos.

De la República de El Salvador

San Salvador, 31 de mayo.—La Representación Nacional ha elegido a los señores Carlos Méndez, Fernando López y Samuel Luna, para los cargos de primero segundo y tercer designados a la Presidencia de la República, respectivamente.—C.

PARADOJAS

EL HOMBRE

Un hombre se amaba a sí mismo sobre todas las cosas de la tierra y quiso someterlas todas a su voluntad. ¿Cómo lograrlo? Era inteligente, listo y audaz. Comprendió en seguida que había un sólo camino: el de la riqueza. Trabajó; y en pocos años ganó el primer millón; en pocos más multiplicó los millones. Así llegó a ser rey; uno de estos reyes norteamericanos cuyo yugo, viviendo en República, los ciudadanos libres de la América libre, óeben sufrir. ¡Cuánto

trabajo ajeno, cuántas lágrimas, cuántos desastres, cuánto dolor humano, tal vez cuántas muertes sembró en su camino el multimillonario para llegar a donde llegó.

Este hombre se llamaba Astor y era coronel norteamericano.

Un hombre amaba a su patria sobre todas las patrias de la tierra. Su patria se halló, un día, en guerra con otra patria, la patria española. Y nuestro hombre se alistó de voluntario en las filas del ejército de su país. Era inmensamente rico; podía gozar de la vida con toda libertad. No importa. Marchó a Santiago de Cuba; peleó valientemente; mató e hirió a otros hombres, con crueldad, con saña y con peligro de su propia existencia.

Este hombre se llamaba Astor. El mismo de antes.

Un hombre amaba al prójimo más que a sí mismo. Era riquísimo, era valiente y hasta había sido en la vida cruel. No importa. Cierta día viajaba en un trasatlántico; en el trasatlántico *Titanic* que chocó con la montaña de hielo. Nuestro hombre se portó como un héroe. Con sus brazos y manos transportaba las mujeres y los niños a bordo de las canoas. Salvó a cuántos pudo. Se le vió luchar bravamente con las olas llevando una niña en brazos, la última que pudo recoger. Desesperadamente luchó con el mar hasta que logró depositar la niña en una barquita. Y después de este último hermoso gesto de despedida, desapareció.

Este hombre se llamaba Astor.

Era el mismo de antes, el multimillonario coronel norteamericano.

¿Es posible? ¿Es posible que un hombre empiece luchando ferozmente contra todos por egoísmo, por amor de sí mismo, contra los enemigos de su patria después, por amor de su patria y acabe luchando contra sí mismo por amor de la humanidad?

¿Qué animal tan raro es el hombre! ¿Quién podrá definir al multimillonario Astor? ¿Un burgués egoísta? ¿Un patriota fanático? ¿Un filántropo heroico? ¿Las tres cosas a la vez? ¿Es posible?

Al que quiera hacerse rico se le vende un magnífico negocio de Botica, pequeño pero productivo. Para mas informes dirigirse al apartado N.º. 447.

SE VENDEN LAS FINCAS SIGUIENTES: 390 manzanas en Revntazón, 30 en Capellades, 100 en El Plantón y un hermoso solar en Cartago a cien varas del Parque: todo libre de gravamen. Entenderse con Val.º F. Ferraz frente al Seminario.

ESPECTACULO NACIONAL

No nos referimos á los Toros que se celebran en las Fiestas Cívicas, ni á las espléndidas retretas y recreos de primeros de año, donde las bellas capitulinas rivalizan en elegancia y belleza; ni á los turnos; ni á ninguna de estas que podríamos llamar alegrías públicas; tampoco á las noches solemnes del Teatro Nacional, donde nuestras arrogantes matronas y bellísimas señoritas lucen hermosos tocados y elegantes trajes que realzan su espléndida belleza; ni á las solemnidades religiosas de nuestros templos... no nos referimos á las sesiones de los señores diputados, que de seguir así formarían época en el país y constituirían escuela de parlamentarismo tico y que bien merecerán un nombre especial, como si fuesen un espectáculo público por ejemplo: «Las tardes del Congreso», y ser tomadas como cosa propia para ir á divertirse, al par que á «Los bailes de Capellanes», «Los matineés de Slava» ó las «Soirées de las de Gómez» que se han hecho célebres en España por su cursilería, que raya hasta el extremo.

La verdad es, que resulta un espectáculo, nos atreveremos á llamar, cómico, una sesión del Congreso.

Aquel mocionar y retirar las mociones, demuestra claramente que no se tiene formado criterio exacto de los asuntos que se debaten; aquel consumir turnos y turnos para repetir lo que se ha dicho la primera vez, demuestra un desmesurado afán de exhibición; aquel pedir la palabra un sinnúmero de señores diputados, para decir lo mismo, casi con las mismas palabras, evidencia falta de lo que se llama disciplina parlamentaria, ó ganas de pasar tiempo inútilmente: los chistes de los unos, los fingidos acaloramientos de los otros, y en fin, la falta de formalidad dominante, indican poca consideración al cargo de Diputado y hasta poco respeto á los electores y al País.

De seguir así, el público de las barras lo tomará á chacota, y tendrá para ello sobradísima razón.

En la sesión del viernes último hubo en las curules risas y pataleos que se comunicaron á los concurrentes; y eran de oír los sabrosos comentarios que se hacían á la salida, no muy favorables á la seriedad que deben revestir las sesiones de un cuerpo legislativo.

Deben atender los señores diputados, que lo primero que suele visitar un extranjero al llegar á un país, es el Congreso; y de que por él se forma cargo del terreno que pisa.

¿Qué concepto se formarían de

nuestro país, los forasteros que vayan una tarde al Congreso y se encuentren con un «Espectáculo Nacional» de los que á diario tienen lugar en el Salón de Sesiones?

Se reirán de nosotros y al llegar á sus respectivos países en conferencias y periódicos nos tratarán tal como nos han visto, tomando como regla general lo que puede ser una excepción:

En bien de todos, pues, recomendamos seriedad y respeto; de lo contrario, dentro breve tiempo será legendaria en el exterior la nota cómica de nuestras sesiones de Diputados.

Lo que no debemos permitir los que en algo estimamos el buen nombre de la Patria.

X. X.

Datos curiosos sobre el «Titanic»

El «Titanic» era el mayor trasatlántico que se ha construido hasta la fecha. Su longitud es de 268 metros; su ancho, de 28'193 y su profundidad, de 29'666.

Como es sabido, desplazaba 46,382 toneladas y su construcción había costado 46 millones de francos.

La distancia de la quilla al término de las chimeneas era de 53 metros, es decir, que el arco del Triunfo de l'Etoile, de París, colocado sobre la quilla no alcanzaba al vértice de la chimenea.

Cada una de sus cuatro chimeneas podía dar fácilmente paso á un tren del Metropolitano, y el alojamiento del comandante era de 22 metros por encima de la línea de flotación, algo así como la cubierta de una casa de siete pisos.

Añadiremos que el «Titanic» tenía 10 pisos, 8 fuera de la línea de flotación, todos de puentes, que se denominan así: primero, falso puente inferior; segundo, falso puente inferior; tercero, puente inferior; cuarto, puente medio; quinto, puente superior; sexto, puente de los salones; séptimo, puente de abrigo; octavo, puente-pasarela; noveno, puente-paseo, y décimo, puente de las embarcaciones.

Dos estaban por bajo de la línea de flotación, tres no iban de extremo á extremo del barco porque estaban interrumpidos por la galería de máquinas, que tenía tres pisos de altura. Poseía 15 compartimentos estancos. El gobernable pesaba 101,250 kilos; el ancla grande pesaba 15,740 kilos; las cadenas, 603 metros de largo, y el acero de los eslabones tenía 85 milímetros de diámetro.

En cuanto al lujo desplegado para el confort y la ingeniosidad de los pasatiempos ofrecidos á los pasajeros, diremos que el gran comedor de primera podía contener más de 500 personas; que había salones de recepciones, de lectura, fumadero, restaurant, una terraza para tomar café, cabinas con camas auténticas, es decir, sin cama de camarote, y gabinetes hidroterápicos, piscina, baño turco, salas de ejercicios y aparatos para la equitación simulada.

Era una ciudad flotante que podía tener una población de 3,150 habitantes.

Los pasajeros que podía llevar á bordo se dividían en 325 de primera clase, 275 de segunda y 1,200 de tercera.

El precio de la travesía á bordo del buque naufragó variaba según las clases

y según las épocas del año, siendo las cifras extremas 22,150 francos el pasaje de primera y 200 el de tercera.

Según estos datos, y calculando un precio aproximado de 8,000 francos para las segundas, podemos calcular que sólo por pasajeros, sin contar suplementos, cuya importancia en estos viajes es considerable, el ingreso de un viaje á pasaje completo era:

	Francos
325 primeras á 22,150 francos	7.198,750
275 segundas á 8,000 ídem	2.200,000
1,200 terceras á 200	240,000
Total	9,638,750

Si á esta cifra agregamos el valor del transporte de mercancías, llegaremos á una cantidad verdaderamente fabulosa.

En cuanto al ingreso por pasajeros, un pequeño entretenimiento matemático nos determina que el pasaje pagaba por día, 1,927,350 francos; por hora, 80,306; por minuto, 1,338 y por segundo, 22.

El aprovisionamiento destinado á una sola travesía del navío se componía de 75,000 libras de carne fresca, 25,000 libras de aves, 35,000 huevos frescos, 5 toneladas de azúcar, 250 barriles de harina, 15,000 botellas de cerveza, 20,000 de vino, etc.

El «Titanic» estaba á punto de perder su título de «mayor paquebot del mundo» por el nuevo barco «Imperator», de la Hamburg Amerika Linie, que esta Compañía espera poner en servicio en abril ó mayo del año próximo.

El «Imperator» desplazará 50,000 toneladas.

LOS PELIGROS DE LOS «ICEBERGS»

La desaparición del «Titanic», añade un nombre á la lista, ya harto larga, de los barcos perdidos ó averiados por los hielos flotantes, tan temidos por los que atraviesan el Atlántico.

Las más importantes catástrofes de esta índole fueron:

1890: Primavera, 4 vapores perdidos.

1899: Idem, 10, ídem. íd.

1907: Julio, paquebot alemán «Kronprinz Wilhelm».

1908: El vapor «Mogolian» que la dos meses preso entre los hielos.

1909: Mayo, el «Lake Champions», sufre grandes averías.

1909: Julio, el «Bonavista» tiene que refugiarse en Terranova con la quilla torcida.

El «Montrose» debe interrumpir su viaje durante cuatro días á lo largo del Cabo Race, para reparar las averías sufridas.

Hoy le toca al «Titanic», modelo de construcción naval, que desaparece por efecto del choque de una verdadera montaña de hielo, de 150 kilómetros de larga por 60 de ancha.

Lo triste del caso es que, según oportunamente se demostró por personas peritísimas en el «Strand Magazine», revista inglesa, la Ciencia es impotente contra este peligro de los hielos flotantes.

(De «Las Noticias» de Barcelona).

APROVECHESE ESTA OPORTUNIDAD. Vendo, en el mejor punto del Barrio de Otoya un magnífico lote de terreno; un carruaje Victoria, con su tronco, arneses, etc., etc., y tres casas situadas en el barrio del Turrupal. Todo á precios de ocasión.—M. V. BLANCO.—Corredor Jurado.—Casilla N.º 70.

CARTERA DE FOMENTO

Es justo confesar que este Departamento del Gobierno, desarrolla una labor digna de todo encomio y está servida por personalidades competentes, laboriosas y llenas de energías en el cumplimiento de su deber.

El Sr. don Enrique Jiménez Núñez—aparte de sus ideas teosóficas,—que en eso no se repara para juzgar del valor social de un hombre,—es un Subsecretario lleno de conocimientos científicos, animado de la mejor buena voluntad, complaciente y entregado al trabajo de su cargo con marcado entusiasmo.

Tiene verdadera obsesión por el progreso de la Agricultura Patria, á la que se ha propuesto sacar del empirismo malsano, para encarrilarla por las sendas de la Agricultura Científica.

Su apoyo por el mejoramiento de caminos, solo se ve estorbado de vez en cuando por la caja vacía del Erario.

Las colonias lo consideran como decidido protector: así por ejemplo, el camino á Sarapiquí debe sus últimas mejoras—por desgracia entorpecidas ahora por falta de fondos,—á la decidida protección del Sr. Subsecretario.

Colabora con el señor Jiménez Núñez, en la parte técnica de la Agricultura, el distinguido caballero don Julio Van der Laet publicando el *Boletín de Fomento* y las hojitas *Boletines populares para agricultores*; estas publicaciones hacen grande honor al Gobierno y al Departamento que las edita; y ponen de relieve la ciencia y laboriosidad del señor Van der Laet que—aparte de sus ideas netamente cristianas, que ello no viene al caso,—se hace estimar por esos preciosos servicios á Costa Rica, que en la Agricultura y sólo en la Agricultura ve la tabla de su salvación económica; pero con Agricultura racional, bien dirigida y poderosamente auxiliada por el Gobierno.

También recorren los pueblos, enviados por el Departamento de Fomento, varios caballeros dando conferencias importantísimas á los labriegos; entre ellos se distingue el señor Brenes, que en otro tiempo supo conquistarse merecidos lauros y estimación como pedagogo capaz y de vocación.

Tenemos en nuestra mesa el último número del *Boletín de Fomento*, nítidamente impreso en la Tipografía Nacional. Su lectura abundante é ilustrada, es desde todo punto recomendable y digna de ser bien meditada por nuestros Agricultores.

Agradecemos el envío del importantísimo folleto.

MINCEVAL

PARROQUIA DE LA DOLOROSA.—Actualmente se rifan á beneficio de la Cofradía del Rosario Perpetuo establecida en ese templo unos preciosos aretes de finísimos brillantes, valorados por el acreditado joyero don Francisco Müller, en ₡ 850.—La rifa se verificará el día 23 de junio á las 3 p. m. en la iglesia de La Dolorosa. Se sacarán cien papeletas, la última será la que se lleva el premio. Las papeletas se están acabando, se venden á 10 céntimos cada una. Que nadie se descuide, si quiere tomar parte en la rifa, porque se quedará con los deseos.

MARCIANO ACOSTA, ABOGADO Y NOTARIO. Ha trasladado su bufete á los altos de «La Valenciana», al Sur de la Botica Oriental.



Regina G. v. de Rivera y familia

ruegan á sus familiares y amistades asistir á la misa que en sufragio del alma del que fué don Yanuario Gutiérrez, se celebrará en la iglesia *La Dolorosa*, el lunes á las 8 a. m., cuya asistencia comprometerá grandemente su gratitud.

San José, 31 de mayo de 1912.

A nuestro colega "La Nave"

Cuando la hemos visto descender al campo de las injurias personales, con la social religiosa (á su modo) y literaria intención de provocar inquinas y desprestigiar personas y azuzar los odios de otros en contra nuestra... en un estilo algo más que chabacano, nos pareció una *nave* cargada de carbón que tizna lo que toca.

Y bien tiznados ha dejado en su navegación,

1º A las señoritas bachilleras heredianas... ¿se acuerda?

2º Al señor Gobernador de Heredia, persona honorabilísima... ¿se acuerda?

3º Al Ilmo. Sr. Obispo, á quien insultó villanamente, sin dar después *ninguna* satisfacción pública como católica... ¿se acuerda?

4º Al clero costarricense á quien enseñó un capítulo de temas para denigración... ¿se acuerda?

5º Y por último á LA EPOCA y á *Minceval*...

Trata en su último número de dar explicaciones tiradas por los cabellos, á lo de *elevación de alma y rectitud de los que profesan la Teosofía*, que le valió al aplauso del señor Povedano, y la formal protesta en acta escrita, de los *Caballeros de acción social católica* que preside el Ilmo. Sr. Obispo; por donde verá que sólo LA EPOCA y "Minceval", no fueron *tontos* al comprender la *plancha* y la "tapa" de sus expresiones...

Lo caritativo de "darnos duro" y excitar al señor Povedano á que nos "dé y en particular donde nos duela", nos tiene sin cuidado.

Por lo demás piensa "La Nave", que la calumnió Minceval, con decir que de su defensa *rectitud y elevación de alma*, hacia aparecer "La Nave" que la *Teosofía* no era doctrina mala: ella nos reta á que señalemos las tesis ó principios teosóficos que ella sienta: le yó mal: entre una cosa y otra hay un camello de por medio: lo primero se colige, sin que por eso se afirme lo otro.

Así pues ó falta la Lógica ó faltan las *antiparras* ó faltan... ambas cosas.

A la rabia dejarla rabiar ó como dijo el Dante:

Non ti curar di lor

Ma guarda é passa...

En gracia de Dios hemos aprendido á no asustarnos por rabieta ni galleardas de tioros ni de troyanos.

MINCEVAL

VENDO doce manzanas plantadas de café y plátanos en buen estado sitas en Santa Bárbara de Pava. SALOMÓN V. ESCALANTE.

Colaboración

La Epoca soñadora

Sueña la Epoca. Sueña el araganés, quise decir, *El Volenciano*; pero sueña el sueño, no del espiritismo materializado en médiums calculados, ni las alboradas mágico-naturales del teosofismo, sino lo sueños siempre realizados del Catolicismo fianco.

Esos son los sueños de la buena prensa: la mala prensa no sueña tales sueños, la mala prensa se forja ilusiones realistas en sus medios y realistas en sus tendencias materiales.

Los sueños de la prensa buena se cumplen á la postre, los postres los abandona la prensa mala. Esos postres ó postrimerías son dulces sabrosísimos para la prensa católica, amarguísimos para la prensa anticatólica.

Y así tiene que ser: dejemos correr el tiempo.

¿Cuál es el fin principal de la mala prensa? El interés sobre todo.

Vivir amplia, sabrosa y cómodamente con el menú del periodismo, como el zapatero vive de la fabricación de sus zapatos.

De ahí el que se exploten las pasiones para tener más comensales, prescindiendo si es necesario de Dios, de Religión, de principios, de familia, de educación, de patria y hasta de cuerpo y alma.

Por eso se explotan las telas más delicadas de la virtud, de la inocencia, del amor, del heroísmo, de la grandeza, de la pobreza y hasta de la indigencia de los hombres.

Los periodistas malos hacen lo que los buenos zapateros, si no gusta á los clientes el charol, la seda para sus sandalias, les presentan el becerro, es decir, el becerro de oro de sus codiciadas idolatrías y entonces bailan ante el ídolo los que se desprendieron de sus brazaletes, para fabricarlo. En este caso, el periódico es el becerro de oro que tanto agrada al periodista.

Estos caminos no son los que anda la buena prensa: ella mira fijamente hacia el monte donde está Dios y sigue las insinuaciones de su Moisés, de su Mésías.

En la política busca la mala prensa únicamente su *modus vivendi*.

En los partidos busca lo más seguro para su *modus vivendi*.

Saluda, festeja á todo personaje que le auxilia en su *modus vivendi*.

Y si lucha hasta el extremo de vida ó muerte, es por defender *modus vivendi*.

Y este carácter tienen algunos periódicos que se llaman á sí mismos católicos y que no aspiran más que al *mo-*

LA BIBLIOTECA DEL CATOLICO

debe contener los siguientes libros:

LA VIDA ESPIRITUAL, reducida á tres principios fundamentales. Por el Padre Mauricio Meschler, S. J.	Tela	1.75
COMPENDIO DE APOLOGIA del Cristianismo. Por Mons. José Ballerini.	rústica	2.50
EL CATOLICO ARMADO contra los Ataques de los Protestantes. Por Pio De Mandato	tela	2.50
EL HOMBRE TAL CUAL ES. Primeras lecciones de La Ciencia de Los Santos. Por el Padre Rodolfo J. Meyer	tela	1.50
EL PERIODISMO CATOLICO, Criterios y Normas, traducción de A. A., S. J.		0.75

De venta en la

LIBRERIA LEHMANN

APARTADO 147 = SAN JOSE, C. R. = TELÉFONO 40

modus vivendi ó como quien dice: *modus parochiandi*.

Todo periodista de miras levantadas se aleja de estos andurriales. De ellos deseamos ver siempre alejada á LA EPOCA y á sus netos sostenedores. El *modus vivendi* es cosa secundaria: lo primero es hacer el bien á sus semejantes; pero el bien que esté siempre ligado con los inmutables principios de la verdad que es Jesucristo y su tradicional Iglesia.

IM

El Sr. Don Alfredo Greñas

Este distinguido periodista liberal pero siempre honrado caballero, ha estado enfermo de gravedad desde hace ya cuarenta días.

Dichosamente su constitución física, sana y fuerte, resiste enérgicamente á los combates de la dolencia y los cuidados del sabio y caritativo médico Dr. Uribe, han logrado imponerse al avance de la fiebre. Estuvimos á visitar al compañero de labores aunque distanciados en ideas, y con gusto advertimos que su salud va en vía de restablecimiento.

Nos alegramos de corazón.

BIEN POR MONSEÑOR MONESTEL

El virtuoso y activo Sr. Cura de San Antonio de Belén, Monseñor Dr. don Antonio Monestel ha pasado una Circular á los señores sacerdotes de esta Diócesis exortándolos á suscribir un telegrama de felicitación al Excmo. Sr. Delegado Apostólico Doctor don Juan Cagliero Arzobispo de Sebastia que reside actualmente en San Salvador, con motivo de su *Jubileo de Oro* sacerdotal, que se cumplirá el 14 de junio actual.

Muy bien hace Monseñor Monestel; y creemos que su noble idea será bien secundada por todos los señores sacerdotes, amantes y respetuosos del ínclito y ameritadísimo Representante del Romano Pontífice en Centra América.

TELEGRAMA de San Salvador

A LA EPOCA

Antier arribó el Excmo. Delegado, plenas Salvadoreñas, espléndidamente agasajado pasó poblaciones viaje capital que hizo preparándose imponentes fiestas días 14 15 y 23.

VALENTIN NALIO

Nos alegramos sinceramente, de la triunfante recepción que al ínclito Representante del Romano Pontífice han acordado nuestros hermanos de la República Salvadoreña.

AVISO

El Sr. Secretario de la «Acción Católica Social», nos encarga avisemos que por circunstancias imprevistas, la reunión no puede celebrarse hoy; tendrá lugar mañana lunes á las 7 p. m.

NO SERA USTED

engañado. Que siempre hay fulleras y fraudes en abundancia, es cosa que todo el mundo sabe; pero rara vez ó nunca se encuentra que una importante casa comercial los cometa, sea cual fuere la clase de su giro. No puede haber éxito permanente de alguna clase, cuando esté basado en la mala fé ó engaño. Los que intenten los fraudes, son sencillamente tontos y pronto sufren el castigo que se merecen. Sin embargo, hay muchas personas que temen comprar ciertos artículos anunciados por temor de ser embaucados y engañados; especialmente se resisten á dar confianza á las manifestaciones que se publican sobre los méritos de ciertas medicinas. El eficaz remedio denominado la

PREPARACION de WAMPOLE

es un artículo que se puede comprar con tanta seguridad y garantía como la harina, artefactos de seda ó algodón, siempre que procedan de una fábrica con reconocida reputación. No nos conveniría exagerar de manera alguna sus buenas cualidades ó representarla como con las que no le correspondan; pero tampoco necesitamos de tal ardid. Es tan sabrosa como la miel y contiene todos los principios nutritivos y curativos del Aceite de Hígado de Bacalao Puro, con Jarabe de Hipofosfitos Compuesto, Malta y Cerezo Silvestre, y cuan valiosa debe ser tal combinación de estos importantes reactivos medicinales, es cosa patente á todo el mundo. Es de inapreciable valor en casos de Anemia, Insomnio, Mala Digestión, Afecciones de la Sangre y los Pulmones. "El Dr. E. Dueñas, de Buenos Aires, dice: Tengo el gusto de manifestarles que he empleado con excelentes resultados su preparación en mis enfermos y en todos ellos he observado un resultado altamente satisfactorio." En las Boticas,

PARA TENER BUENA LUZ ELECTRICA
 se deben usar las lámparas importadas por
Koberg & Echandi
 al lado del Banco Anglo.—San José, C. R.
**Las más durables,
 las más baratas**

OSRAM-TANTAL-PHILIPS

Son las tres que nos han dado resultados sobresalientes en nuestros ensayos, y que recomendamos como las mejores entre las bombillas de Filamento Metálico

**NUEVOS PRECIOS REBAJADOS
 Y SIN COMPETENCIA**

CERVECERIA TRAUBE

Gran Fábrica de Cerveza, Hielo y Agua Gaseosa

La más grande y más antiuga del país. Capacidad de la
Cervecería: 30.000 hectólitros por año

PRODUCCION DE LAS MAQUINAS REFRIGERADORAS: 30 qq. al día

Esta Fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo. Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saas, Bohemia, Esencias de las mejores fábricas inglesas y americanas. Agua potable analizada por el Laboratorio Químico Comercial.

Todas las botellas se esterilizan antes de ocuparlas por medio de máquinas especiales importadas por la casa. Para la pasteurización de la cerveza embotellada, cuenta la fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos. UNICA EN EL PAIS.

En la fabricación de las aguas gaseosas se emplea ácido carbónico líquido para lo cual dispone de la mejor máquina, única en el país. No se hace uso de polvo de mármol ni de ácido sulfúrico para la fabricación del gas.

Los refrescos de TRAUBE son los mejores del país.

La cerveza Traube es sin disputa la mejor y más sana. Invitamos al público á que visite ESTA FABRICA.

Recoged sellos usados de correo

Para el sostenimiento de los niños pobres, futuros misioneros de la Escuela Apostólica de Belén. Remítid los sellos por carta, ó pedid informes al Rdo. Padre Director del Instituto de Belén, Inmercée, cerca de Lucerna, Suiza. Pequeños recuerdos religiosos serán enviados como recompensa.

LA MODELO

GRAN FABRICA DE MUEBLES MOVIDA POR
Fuerza eléctrica

Especialidad en altares, muebles finos contruidos de las mejores maderas del país.—Excelentes trabajos de talla, únicos en el país.—Se fabrican espejos y se arreglan los que estén manchados.

PRONTITUD Y ESMERO EN TODOS LOS TRABAJOS

Precios sin competencia

SE GARANTIZAN TODOS LOS TRABAJOS

SEÑORES CURAS: Si necesitan algún altar, púlpito, ó confesionarios, pasen por esta casa pues hemos recibido un nuevo catálogo con variado surtido y varios estilos como romano y gótico.

Santos Penón y Hermano
 Ap. No. 36. Frente á la Imprenta del Comercio.

L. M. Castro & Co.
LIBREROS
 Calle del Correo, frente al Palacio

Surtido de útiles de escritorio. Placas fotográficas y Tarjetas postales. El famoso Papel Bromuro "As de Trefle". Surtido de Sobres y Tarjetas de luto. Trabajos de Imprenta y Encuadernación.

Marciano Acosta, Abogado y Notario.—Despacha en su Oficina, á los altos «La Valenciana»

Antonio Lehmann y Ca.
 Librería, Imprenta, Papelería, Encuadernación, Fábrica de sellos de hule

Suscripciones á Revistas y Periódicos de todo el mundo.—Se atienden especialmente las órdenes por Correo.—Unica Agencia de la máquina de escribir REMINGTON de escritura visible.—Depósito de máquinas fotográficas KODAK y sus materiales.

Apartado: 147.—Teléfono: 40.—San José y Limón.

Gran Baratillo de pañolones de seda en la TIENDA de don NARCISO

La oficina Dental de
Nicolás F. Meza

se encuentra desde hace 27 años, 150 varas al Sur del Banco de Costa Rica, donde Dios primero, ofrece dejar satisfechos á sus clientes.

Francisco Zúñiga Molina

Con más de 25 años de práctica como carpintero constructor, se hace cargo de todo trabajo en el ramo de carpintería, sea como Director ó como contratista. Especialidad en el conocimiento de maderas. Cuenta con el trabajo de magníficos operarios. Precios al alcance de todos.

IMPRENTA DE SAN JOSE

Como anexo á esta tipografía, se ha establecido un completo taller de

Litografía

con cuantas máquinas y elementos son necesarios para atender toda clase de trabajos relacionados con este moderno arte.

Se cuenta con el concurso de un hábil dibujante y el de un experimentado prensista.

Las órdenes se despachan con la mayor actividad posible y los precios son tan módicos que en muchos casos trabajos á tres y más tintas son ejecutados á un precio menor que el cobrado en la generalidad de los talleres de tipografía por impresiones en un solo color.

Con gusto se formulan presupuestos á solicitud.

Avenida 4a. Este, frente al Seminario

SOLERA HERMANOS

Tienda en Heredia

En ella se encuentran casimires de todas clase, zapatos de primera calidad elaborados únicamente para su establecimiento; artículos de fantasía para regalos, zarzas americanas; todo á precios sin competencia. Visítela Ud. que quedará satisfecho. La amabilidad y buen trato es su mayor atractivo.